



## ＜シンポジウム＞

# 「罪を犯した障害者の支援について考える」

●シンポジスト

野 賢一  
島 良子  
塙 玲和  
澤 大弘

〔受賞者：NPO法人UCHI理事長〕

〔社会福祉法人南高愛燐会顧問／最高検察庁参与〕

〔大津保護観察所長〕

〔毎日新聞論説委員〕

●コーディネーター

北岡 賢剛

〔社会福祉法人グロー理事長〕

## 厚生労働科学研究で刑務所を調査 福祉と司法の連携のきっかけを作る

北岡 まずは野澤さんから、「罪を犯した障害者の支援」への問題意識についてお話をいただけますか。

野澤 今から10年ちょっと前、副島洋明弁護士が罪を犯した障害者の支援をされていて、かなり重い障害のある方が放

火の罪に問われて有罪判決が出た時に、私も報道の立場で関わりました。その頃から弁護士さんがいつしょに刑務所を見学させていただきやすくなつたのですが、障害のある方々が結構いたんです。素朴な疑問として、障害のある方は福祉の中で守られるはずなのに、どうして刑務所なんだろうと考えました。

マスコミはよく日本の治安が悪いと強調しますが、体感治安と統計上の治安はかなり違います。この10年くらいで凶悪事件は半分くらいに減っています。それでも刑務所に入る人が減らないのは、障害のある方や認知症の方、高齢の方が入っているんです。彼らの罪はコンビニでおにぎりに手を出したとか、神社の賽銭に手を出したとか無錢飲食など。昔の日本では地域にやくざやアルコール依存症など訳ありの人がいましたが、あまり警察沙汰になりませんでした。少しずつ迷惑をかけながら、それでもなんか地域で生きてこられました。

すし、罪を犯して捕まつた時には犯人、被疑者、裁判では被告となります。こういった人たちが私たちの対象者としての身分を離れると、どこに行くか私たちは詳しくは知りませんでした。保護観察と言った時に思い浮かべるのは罪名、住居侵入、公然わいせつなどなど、ここから想起されるものは犯罪で、怖い人、極悪人、関わりたくない、関係のない人だと思われがちです。ただ、罪名は行為でしかありません。他人の財物を盗つた者と、みんなの脳裏に浮かんでくる困つたことを抱えた可哀想な少年A君は、違つて見えるんじゃないかと思います。A君がどんな支援を受けてきたのか、受けてこなかつたのか、罪名や行為だけからはなかなかわからず、犯人が捕まるとなみなさん安心して一件落着だと思つてしまふ。でもそれはたまたま犯人が捕まつて一瞬目の前から消えたりしません。そこから審判・裁判にかけられます。裁判や審判は終わりではなくスタートラインです。

結局のところ一件落着ではなく、刑務所や少年院から、彼らは地域社会に戻つてきます。そこで保護観察所が何をやつているかと、言うと、保護観察所は国の役所で法務省の所管で各県に1つずつあります。年間予算は260億円くらい、防衛予算と比べると潜水艦の2分の1くらい、それだけの予算です。支えてくださつてるのは、保護司を中心とする民間の方々です。保護司の方々は一銭も報酬をもらつていません。多くの場合、刑務所から出てきた人たちを自宅に呼んで面接をするという形で、保護観察が実施されています。

今、家族や地域でお互いに支え合つてゐるような関係性がなくなつて、ちょっととわけ有りの人や生きしていくのが苦手な人が地域で暮らせなくなり、行き場と言うと矯正施設しかなくなりました。ある知的障害のある受刑者が派出所後家に帰りたいといふので、認知症のお母さんのもとになんとか帰すことができないか、刑務所の社会福祉士さんが地域に働きかけたことがあります。こういう小さなことからもう一度、地域で生きにくい人たちが生きていくことを支えるはどういうことなのか、考える必要があるのではないかと思います。

北岡 田島さんは平成18年に厚生労働省の厚生労働科学研究を立ち上げられました。その時の背景や、ここまでのことについて少しお話ししていただければと思います。

田島 今から10数年前、元衆議院議員の山本謙司さんが書かれた「獄窓記」という本の中に、刑務所には障害を持った人がごろごろいると書かれていました。法務省に尋ねると、知的障害は一般刑務所にはいませんということだったのですが、実際に刑務所を見学してみると、ぱっと見て「この人は知的障害だ」という人がころごろいるんです。職員に「あの人は知的障害ですね」と言うと、決まって「あの人は模範囚ですか」と言されました。知的障害のある人は「こううしなさい」と言われれば素直に教えられたとおりに一生懸命やる。刑務所の中では手のかかるない模範囚で、そういうところで刑務所では障害者という見方がされていなかつたのかもしれません。

そこで厚生労働科学研究を立ち上げて調査を行ひ、初めて刑務所の中に福祉の専門家が入りました。これで皆さんと考えが大きく変わりました。これで皆さんの考えが大きく変わりました。

私が今まで関わってきた障害を持つた人は、家族や支援してくれる人に恵まれた人が多く、恵まれない人はごく一部だと思い込んでいたんです。ところが、家族にも支援する人にも恵まれずに、そのためにお腹が減つておにぎり一つ盗んでそれで刑務所に入った人がいるわけです。高齢者もどんどん増えて惨憺たる状態になつていることにやつと気付きました。

北岡 会場には、福祉関係者の方が多いらつしゃるので、大場所長には、保護観察所というところは、日頃、どんなことをされている機関なのか、保護観察の世界ではA君を保護観察対象者犯した障害者や高齢者の状況についてもお話しただければと思います。

大場 資料にあるA君は実在の事例ではありません。一人の人間であるA君のとらえ方はそれぞの立場で異なります。例えば私たち更生保護や保護観察の世界ではA君を保護観察対象者と呼びます。刑務所の中では受刑者と呼ばれます。

北岡 牧野さんは今のお三方の話を解決するために取り組んでおられるのですが、それについてお話しただけますでしょうか。

牧野 私はグループホームというフィールドで、生きにくさを抱える人たちに会つていく中で、グループホームという枠を超えて彼らに関わってきたというところがあります。罪を犯した人たちに出会つて心が揺さぶられ、彼らを通じていろいろな制度の限界だと、世の中が見えてくるみたいなことがたくさんありました。

私が大切にしているキーワードが「出会い」です。福祉はある意味出会いと別れの繰り返しではないかと思います。罪を犯した人たちと最初に出会うのは、アクリル板越しにだつたりしますが、その大きな隔たりがだんだんなくなつて、心優しい人なんだという実感に変わつています。それとともに、私の中では犯罪といふ言葉が小さくなつっていく感じがします。彼らの心の声を聞くと、どうして犯罪に至つたのかが見えてきます。彼らの中にではなく、彼らを支えてきた人たちは犯罪といふ言葉が小さくなつっていく感じがします。彼らの心の中に問題があることが見えます。彼らの中に問題があることが見えてきます。

北岡 田島さんは、特に出所される方を福祉サービスにどうつなげていくのかということで、全国地域生活定着支援センターを立ち上げられました。この取り組みの、現状や課題についてお話いただけますか。

田島 調査の結果、全国2万6000人くらいの受刑者の中の410名は知的障害、または知的障害の疑いがあることがわかり、その人たちを調べたら、障害者として認定され療育手帳を持つてゐる人は26人しかいませんでした。94%は障害者として認められていないし、本人も自分が障害者と思っていない、94%の人たちは社会に出てきた時にまつたく福祉のサービスが期待できないんです。

北岡 こういう人たちを支えるため、出口の支援で地域に移るまでの特別調整を行えるよう、架け橋を作る必要があるのではないかと考え、地域生活定着支援センターを作ることになりました。法務省には出口までのところで、特別調整が必要な人たちを支援していくためにはじめに仕組みを作つた。刑務所の中に社会福祉士を置いて福祉とつないでいた大体とか、全国57の更生保護施設でも受けられるようにしてもらいたいとお願いしました。福祉サイドは、まず障害を持つた人たちを地域で受けるためにはどうしたらいいかという枠組みを早い段階からお願いして、モデル事業もあちこちでやつていただきました。平成



